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随着人们对茶的功
能、效用的认识越来越深
刻，无论是藏家还是普通
的茶爱好者，对茶叶的收
藏表现出越来越深厚的兴
趣。茶叶的收藏进入一个
崭新的领域。

作为主讲嘉宾，大道文
化的总经理徐坚是虚境堂品
牌的创始人，也是一位资深

的茶叶收藏家和经营者。
徐坚认为，茶叶的收

藏，主要是体现茶叶自然
发酵的变化，通过时间这
个魔术师，使得茶叶在岁
月的变迁中获得新的生
命。当然，也不是所有茶
叶都适合用来收藏。目前
适合收藏的茶叶主要有普
洱茶（分为生普和熟普）、

白茶 （这 里 特 指 福 鼎 白
茶）、乌龙茶 （细分为岩
茶、铁观音、台湾乌龙、
单枞）、黑茶和红茶，这些
茶的种类基本都是发酵
茶。而江南地区普遍流行
的绿茶则不适宜用来收藏。

适合收藏的茶叶品种
中，乌龙茶的存放要求最
高。对于湿度、温度和存

放密度都有着比较严格的
要求。其中岩茶的相对湿
度要在35%左右，而铁观
音在存放收藏的过程中还
会要求多次烘培，有一个
二次加工的过程，才能保
证其品质。随着时间的流
逝和沉淀，这些茶叶会散
发出独特的口感，让爱好
者沉浸其中。

宁海：举办民企培训班
近日，宁海县民营企业协会举办一

期对接现代科技、现代金融知识培训
班，来自全县50家生产型民营企业老总
和高管参加了培训。会上，邀请了浙江
大学宁波理工学院信息科学与工程学院
副院长胡超博士等专家讲解了在智能制
造工程、信贷业务知识及民营企业融资
方面的相关产品，并向与会者发放信贷
宣传资料。 通讯员 吕茂根

象山：召开税务知识培训会
近日，象山民个协会新桥分会在新

桥镇召开关于全域旅游示范客栈（旅馆
业） 评比动员大会暨税务知识培训会。
国税和地税干部分别就有关税收政策作
了宣传介绍，使广大会员对税务知识有
了更加深刻的了解。 通讯员 叶子

保税区：举办融资洽谈会
近日，保税区民营企业协会在宁波

保税区商务大楼举办了一场融资洽谈会，
17家企业参加现场洽谈。据统计，此次洽
谈会共有宁波星轮轮胎钢丝有限公司、宁
波甬仑建筑劳务有限、裕粮（宁波）物产有
限公司等11家企业达成初步融资意向，
融资金额达1250万元。其中宁波瑞施佳
康国际贸易有限公司现场签定相关意向
书。 通讯员 刘琴

“鹿港”的情怀与坚守

老茶，是有生命的
茶叶收藏的最大乐趣在于分享和品味

目前，不少消费者开始收藏茶叶，用时间的积淀来品味文化的韵味。本次周二沙龙，我们来到大道文化，邀请相
关资深人士，对目前宁波的茶叶收藏现状做一分析，并展望市场未来趋势。

作为投资的手段
收藏和囤积茶叶，是
一种市场经济行为，
无可厚非。但是徐坚
觉得，除了商业利益
之外，茶叶收藏的最
大乐趣在于分享和品
味。

“好的老茶，每年
的 口 味 都 会 发 生 变
化，因为它是有生命
的。在储藏的过程中
茶会二次发酵，在时
间的作用下散发出迷
人的魅力。”徐坚和沙
龙的参与者分享自己
的 藏 茶 理 念 。 他 觉
得，首先好品质的老
茶，在不同的水质、
器形、温度和烹制手
段中，会呈现出不同
的状态和味道，甚至
于当天泡茶者的心情
也会体现在最终的口
味中，“这是一种很奇
妙的体验，我认为有
更多的文化意味在里
面。”徐坚告诉大家，
每年他都会拿出不同
年份的老茶，和朋友
一起逐一品味，享受
不同年份带来的不同
体验，这种娱乐性和
趣味性是其他饮品难
以替代的。

“也许这款茶今年
喝起来口感不太好，

但 是 明 年 就 会 很 迷
人 。 这 和 当 时 的 心
情、气候乃至一起喝
茶的人都会有关联，茶
叶成了联结人们彼此
情感和精神世界的神
奇工具，而分享则是体
现这一感受最好的方
法。所以除了赚钱，和
朋友分享老茶的魅力，
是人生的一大乐事。”

徐坚也认为，收
藏茶叶不一定是有钱
人的专属，其实普通
人也可以进行。首先
要确定好的品质和品
种，其次要注意收藏
的结构，还要有一个
连续性。当然这些需
要对茶文化有一定的
了解，最好有内行人
进行指导。

宁波龙星物流总
经理王蕾投资开办了
一家茶馆，她认为好
茶除了收藏，分享也
是它的魅力所在。正
如圈内流传的一句话
所说：“当我们七老八
十，如果手里没有几
片老茶，咋还好意思
让朋友来看你？”到那
时，茶叶所体现的不
仅仅是本身的价值，
更多的是岁月的痕迹。

记 者 毛雷君
通讯员 叶建平

茶叶收藏最终体现的是分享

说到目前茶叶市场的
现状，徐坚认为由于资本
的大量介入，存在着不少
乱象。“最典型的就是普洱
中的88青饼，这款上世纪
80年代勐海茶厂的产品，
当年的售价只有10元一片
（饼），上世纪90年代初被
港商收购后，经历过一段
时间的低迷，到了2002年
左右，价格开始疯涨，
2012 年已突破 2 万元一
片。到了2014年，在东莞
茶博会上这款生普已到了
500万元一件，差不多近6
万元一片的价格。而今在
高端茶叶交易市场上这款
88青饼的价格甚至超过了
10万元一片，在这样的市
场背景之下，让所有普洱

茶的厂商和消费者趋之若
鹜。”

经过这些年的炒作，
市场上所谓的“88青饼”
基本上是鱼龙混杂，难辨
真伪，很多时候就是有价
无市，也给不少资本炒作
提供了想象空间。对于这
样的市场状况，很多业内
人士认为，这已经脱离了
茶叶本身的价值，而把其
作为一种资本炒作的载体
了，这和当年全中国人都
喝“82年的拉菲”一样，
成为一种身份的象征，而
没有多少人去关心茶叶本
身的真假和品质的问题。

而白茶 （特指福鼎白
茶，安吉白茶其实属于绿
茶）作为近几年的后起之

秀，在茶叶收藏界也是风
生水起。徐坚介绍，当年
他去福鼎实地查看，当地
的白茶厂寥寥数家，而且
都以外销为主。仅仅过了
五六年时间，白茶已红遍
大江南北。

据官方数据，2016年
福鼎白茶产量达 1.04 万
吨，增幅达33%，白茶生
产厂家达545家。很多经
销商利用人们的心理开始

“讲故事”，宣传所谓的
“老白茶”，夸大其历史价
值，居然有了“古树纯料
白茶”这一说。人为地来
炒作概念，提高价格，扰
乱了市场，让真正爱茶的
人吃亏上当，也忽悠了一
大批新手。

徐坚认为，从长远来
看好品质的茶叶必然会涨
价。现在不少宁波人认识
到了这个商机，进行了大
量的囤积。茶叶收藏有可
能和古董字画收藏一样，
会演变成一种投资的方
式，当然这是需要很长的
时间成本的。

从历史来看，2002年
开始，老茶开始涨价，到
2007年是一个顶峰，随后
价格开始跳水，但是到了
2010 年又回暖，2017 年
老茶的价格同比上涨了
35%左右，又开始进入一
个新的上涨空间。这也使
得越来越多的社会资本进
入茶叶收藏这个新的投资
领域。

资本过度炒作让茶市场鱼龙混杂

发酵类茶叶适合收藏

1995年，施建全和朋
友从台湾来到宁波，开办了
宁波较早的肉松厂。但因为

“水土不服”，20多万元创
业资金很快就没了，合伙的
朋友也撤资了，工人也走了
一半，肉松厂只剩下施建全
一个人独自苦撑。

就在事业几乎山穷水
尽的时候，妻子许琳的出
现，成了他人生的转折。20
年后的今天，说起当年那段
富有传奇色彩的爱情故事，
两人依然感慨万千。

施建全当时已山穷水
尽，许琳并没因此而嫌弃，
她放弃了国营单位的稳定
工作，来到施建全身边，成
为他这辈子最得力的助手。

在新婚后第二天，他
们就筹划着重启肉松项
目，没小工帮忙，所有活
都自己干，苦点累点她倒
不怕，最怕的就是每天凌
晨四点起床，因为要赶到
屠宰场拿到最新鲜的猪肉。

有一年，刚好宁波下大
雪，一大早起来，一片白茫
茫的，路上好几厘米的积
雪，摩托车打滑，不能骑行，
只能慢慢推，两个人跌跌撞
撞往屠宰场赶，买好猪肉到

家的时候，手脚都冻得已经
麻木了。

2000年，许琳挺着大
肚子逛街，在一家台资的
超市里发现了肉松面包。
那一刻，她好兴奋，原来
肉松还可以这样吃。

接下来，许琳走街串
巷，到处寻找面包房推
销。之前，宁波面包房用
的肉松大多来自福建和江
苏，如今，家门口就有供
货商，质量又上乘，他们
的肉松很快就打开了销
路，长期困扰他们的销售
问题得以突破。

销售量增加了，夫妻
二人开始招聘员工，扩大
经营规模。

施建全对员工素质要
求很高，首先得认同公司
的品质理念和价值观。几
年前，公司招聘生产主
管，一名在大型食品厂出
来的男子来应聘，他建
议，公司要解决的问题首
先是生产效率低下，建议
改变手工熬制辅料等传统
工艺，使用现成的食品添
加剂等等，从而提高生产
效率，降低人工成本。听
上去很诱人，但施建全却

不认同，最终，该男子没
被录用，他不知道，鹿港
肉松的品质，正是缘于对
传统、天然和纯粹的坚守。

施建全说，这种抛弃
传统，追求量产的急功近
利，也许能赢得暂时，却
是对品牌的扼杀，所以，
直到今天，鹿港肉松依然
使用最原始的工艺，不用
任何添加剂。

品质铸就品牌。令施建
全自豪的是，这些年他所卖

出去的肉松，没有一次因质
量问题而被投诉过。这在风
险较高的食品行业，绝对是
个奇迹。

就这样一个细节，鹿港
肉松从当初的夫妻作坊，一
直坚持至今。短短20多年
间，这个由来自台湾鹿港的
台商施建全先生创建的肉
松品牌，从当初的默默无
名，成长为今天宁波食品
行业的知名品牌。

通讯员 程鑫

为感谢宁波这座爱心城市，鹿港食品在南塘店开业2
周年之际推出感恩馈赠活动，读者可凭本期 《东南商
报·民营经济》的本次报道到鹿港大施南塘店领取肉松
一份，一人限领一份，月底前有效。

施建全、许琳（宁波市焙烤食品行业协会副会长、宁波
鹿港食品科技有限公司、宁波市鄞州鹿港食品有限公司总
经理）夫妇在店里检查食品包装。 通讯员 沈炜 摄
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